

# EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

ADMINISTRACION: QUINT, 19

SUSCRIPCION: PTAS. 1'25 AL MES

Año XL

Palma de Mallorca viernes 3 de Julio de 1896

Núm. 12804

## CUBA

Ya eran contadas estas últimos días las noticias de la guerra que ofrecían algún interés; hoy no nos queda siquiera el recurso de consignar la escasa importancia de las recibidas últimamente.

Las lluvias, que contribuyen tanto a entorpecer las operaciones, las tendrán paralizadas muy a menudo, de aquí al mes de Septiembre, y a no surgir algún suceso inesperado, hay que suponer que al comienzo del otoño estarán las piezas del tablero casi en la misma disposición que ahora.

No quiere esto decir que de aquí a entonces no habrá ningún encuentro; los contaremos poco menos que a diario; pero importancia y trascendencia harto limitadas para que ejerzan influencia en el conjunto de las operaciones.

La mejor prueba de que el general en jefe tampoco espera que ocurran grandes novedades, por ahora, hallámosla en que no tiene prisa por recibir los nuevos refuerzos que se preparan, considerando que no los podría realizar hasta Septiembre u Octubre.

Entretanto puede aprovecharse el tiempo haciendo más eficaz la vigilancia en las costas; tarea encomendada principalmente, a nuestra marina de guerra, a la que suponemos que el Gobierno no escatimará la libertad de acción necesaria para el mejor desempeño de tan importante servicio.

### Carta interesante

De una carta particular de Cuba escrita por un distinguido oficial entresacamos los párrafos siguientes:

«Hemos aquí tras el mismísimo Máximo Gómez, fantasma ayer resucitado hoy, reventador siempre de la energía española, que no sé cómo nos sé riende con tanto caracoleo, tantas idas y venidas como emplea el zorro dominicano para despistar y no combatir.

«Malgré tout le quicimos pelear el día 12 en Ciego Romero, donde el hombre, engañado por una falsa maniobra del coronel Segura, creyó que podría comerse la columna. Acudió al reclamo, formó la conocida herradura, lanzando al machete sus alas mientras el centro enviaba una nube de proyectiles, en su mayoría explosivos y... y... se encontró de pronto con dos compañías de Samora que bravamente le contestaban al frente, mientras otras dos de Sevilla, con los divinos Mauser, se encargaban de barrer los flancos. ¡Qué manera de chaguetear! (oprrer hair). A todo esto nuestras dos piezas comenzaron a menudear disparos y... ¡Ave María! Aquellos valientes del machete, que nos insultaban a voces, iban encendidos por las lomas, dejando a sus muertos, que luego en su mayor parte, recogieron a lazo escondidos tras las palmas para guarecerse de los Mauser y de las granadas.

«Al siguiente día, muy de mañana, fuimos a despertarnos a Arroyo Palma, donde ya se habían vuelto a reñir durante toda la noche. Eran como unos 3.000, que desfilaron a escape frente a nosotros; los ciertos Mauser y la metralleta se cebaron en ellos, y Camajuani cazó al machete a ciete u ocho.

«Do puede usted fermarse idea de qué modo crece el espíritu del soldado, de este soldado cuyas virtudes jamás me canso de admirar, cuando pelea con núcleos fuertes de la insurrección.

«Mientras marchamos un día y otro, con un sol que coquina y un suelo que vomita lava, va cabizbajo, silencioso, aburrido... Suena los tiros de la emboscada diaria del cobardía que acecha la retaguardia, y entonces corre por toda la columna una corriente eléctrica, que los levanta y anima... Pero pronto vuelve el silencio a las filas, el caminar monótono, alterado no más por tal cual golpe de cantimplora ó por las risotadas que provoca el gallego ó catalán que reñiega en el suelo por el tropezón que le hizo caer de brúces.

«Llega un día de combate: se ven mambises, se percibe su fuego, cae un herido, corre la sangre, se despiega, se manda a la voz, retumba el cañón ¡ho que alegría! ¡Cómo saluda a España cuando observa los efectos de las descargas! ¡De qué modo más jubiioso, más entusiasta y bizarro aclama a los artilleros cuando estalla la granada entre los grupos de insurrectos que a lo lejos caracolean!

«Yo no puedo escribir sobre el soldado español en Cuba, sin que las lágrimas de orgullo y de gozo asomen a mis ojos.

«No hay, no puede haber soldado más sufrido, soldado más duro, soldado más sobrio y animoso.

Sus virtudes rebasan la humana firmeza... y al admirar como resiste el clima, suelo, sol, insectos, privaciones y balas lanzadas cobardemente, y pocas veces cara á cara, llega uno á creer que le alienta un soplo divino sin duda, porque el cielo quiere proteger á la madre España.

«Esta infantería bisoña, no envidia ya á la inmortal infantería del viejo tercio castellano,

«Póngale usted un poco más de marrullería para la vida (una cosa que vendrá con el tiempo) y en resistencia, en ánimo, en tesón, es igual á la que galgó en el mundo durante dos siglos de bizarrías y de glorias.

«Donde nuestro soldado clava el pié en la tierra, no hay insurrectos que lo venzan. Pocos ó muchos, si están bien mandados, quedan señores del campo.

«Eso sí, los descuidos se pagan caros; este enemigo es traidor, acecha, espera un día y otro, hasta que logre sorprender.

«Pero si se vigila para evitar sorpresas, si se explora en las marchas, si se toman las posibles precauciones, como después se hizo la rodilla y se haga fuego, no hay machete ni monsergas de dinamita y de explosivos.

«El 9 de este mes, en Santa Rosa del Seborucal, nos esperó Carrillo con unos 700 infantes y 1.000 caballos en unas lomas que dominan el camino enfundado.

«Tenía muchas municiones y la posición estaba reforzada con trincheras y aun con el mismo soboruco del suelo.

«Carrillo tenía, además, envalentonada á su gente por cierto hecho reciente y desgraciado (!). Cuando divisó á nuestra vanguardia y á nuestro centro nos achicarró con descargas continuadas que alcanzaban al grueso de la columna. Segura avanzó á la cabeza, ordenó el fuego por descargas y nuestro soldado, á pecho descubierto, sobre el camino, pelado de vegetación, aguantó imperturbable el vendaval de plomo. Tres muertos y 10 ó 12 heridos tuvimos en la primera baza, y ellos tres oficiales. Arreamos sin pestañear loma arriba: la artillería desde el camino, sembraba la desolación en las trincheras mambises. Se amagó la carga, comenzó el enemigo á afajar, y á las dos horas de combate éramos dueños del campo, donde quedaron sobre 60 cadáveres á costa de 24 bajas nuestras.

«Cuando no cedieron los quintos de seis y siete meses de servicio ante aquella furia de explosivos y de balas, ya no ceden ni aun frente á toda la insurrección reñida.»

### El general Arolas y la trocha

«El Mercantil Valenciano publica una interesante correspondencia de la Habana, en la que se contienen detalles de cómo está establecida la trocha de Mariel Artemisa, lo que ha hecho para constituir la el general Arolas los motivos de sus rozamientos con el gobernador general, y por último, las opiniones de aquél sobre las soluciones políticas que deben aplicarse á la guerra de Cuba.

«Basta leer los principales párrafos de la carta que á continuación publicamos, para que se comprenda el origen y la autoridad de esa correspondencia, y aunque sobre eso pudiéramos decir por nuestra cuenta algo que lo esclareciera, nos remitimos al siguiente comentario que por vía de introito publica *El Correo*.

«Dícase así: «No será temeridad presumir, siendo Valencia la residencia ordinaria del general Arolas, que algún amigo suyo sea el autor de dicha carta; y desde luego se advierte que éste tiene decididas simpatías por dicho general.

«La carta á que nos referimos, se conoce que ha sido escrita en los días en que se dió como cierto el regreso á la Península del general Arolas; siendo de notar, sobre todo, la insistencia con que se afirma que en España no se sabe bien lo que allí ocurre por la exageración de los correspondientes, y las indicaciones del párrafo final, que parecen presentar á dicho general como partidario de una solución política expansiva para terminar la guerra.»

### Un sacerdote patriota

«Según carta de Cuba que publica un periódico de Pamplona, se ha concedido la cruz de Beneficencia al presbítero navarro D. Luciano Sánchez, de quien, además de calificarlo de «un verdadero santo» y un patriota como pocos, refiere la carta lo siguiente:

«...durante los dos ataques que dieron los insurrectos al poblado del Cristo, en los días 6 y 11 de Mayo del año próximo pasado, expuso su vida, recogiendo de las

trincheras un herido, que gracias á sus cuidados no perdió la existencia, retiró otro que murió al ser conducido á su casa, al cual enterró, forrando el ataud con una sotana de su propiedad; á los soldados que por efecto de las lluvias, iban mojados les entregaba su ropa y calzado, dándose el caso de ir por esta causa un día descalzo á celebrar misa, y á todos los que padecían de fiebre amarilla los llevó á su propia casa, cuidándoles con el mayor cariño y dándoles las medicinas que él mismo compraba.»

### Carta del general Weyler

«El señor ministro de la Guerra ha recibido una extensa carta del general Weyler, dándole cuenta de que las lluvias han comenzado con gran fuerza en la isla, y que únicamente en la provincia de Pinar del Río el temporal cedió algo. Esta circunstancia será aprovechada por el general en jefe para dar algún impulso á las operaciones en aquella región; antes de que empiezen los desbordamientos de los ríos y queden cortadas las comunicaciones, aislando las columnas.

«Parece que el ministro, al contestar al general Weyler, le comunica ya detalles acerca del envío de la próxima expedición de tropas.

### El coronel Segura

«En los Círculos militares se viene discutiendo hace días, y por cierto con bastante calor, una noticia venida no sabemos de dónde, pero que tiene visos de certeza. Dícese en ellos, y éste es el tema de la discusión, que el coronel Segura regresa á la Península dentro de unos días, después de haber dejado el mando que en Cuba tenía, y que este regreso tiene el mismo origen que el de otros generales y jefes que de poco tiempo á esta parte han abandonado la isla y las operaciones, en las que tan relevantes servicios han prestado.

«Auténtico diálogo entre un coono y un insurrecto, con motivo de la acción que tuvimos el 21 de Febrero entre el ingeniero Peñón y Dolóritas (Cárdenas).

«Dice una carta de Cuba fechada en Limonar:

«El 21 de Febrero, habiendo sido avisado que se acercaba la columna del comandante Peris y del número de hombres que se componía (245), dije el que mandaba la partida (1.600) al dueño de la colonia «Santa Gertrudis»:

«Mi amigo... hoy si vamo á tener bastante almas y municiones—esa guerrillita no se ateva conmigo á atacarme... pero yo va il á quitale hata lo calsoné—yo toy acotumbao á peleá con tre ó cua ó mil hombre... le mata uno cuanto soraó y me va—e si no son gente para mí...!»

«Los cálculos del cabecilla salieron fallidos.—La columna atacó al enemigo, le batió como nunca; pero su furia y denuevo vino á estrellarse ante las bayonetas de nuestros soldados. Se pronunciaron en desordenada fuga y al pasar uno de los dispersados por la casa del citado coono, le preguntó éste sospechándose lo ocurrido:—¿Qué tal la acción, han cogido muchos armamentos?

«Contestando el preguntado:—¿Que va paisano?—nos hemo llevao una emeodiatremenda. Ese gente no son soraos; son máquinas de tirar tiros. La infantería e la gente ma brava que nos hemo tirá á la cara y la caballería, una siaveguéansa; hase que juye pa que la infantería se de gusto fusilando. Gente toa, son toita pa ganá... eso patones gringos (españoles) son mii calientes. Infantería camina pa arriba como gayina de guinea (deprisa); nosotros sali de cañaverá como gurmuyas (bormigas), tonces infantería quedá quieta como garrapata en peyejo de buey, tonce j má (echar) candela que sabana quemá, nosoto arrimá, tonce infantería pone bayoneta en fusi y sacá pincho po to lao como pelo de gato grifá (erizado), no podemo entrá, ¡camará qué gente ma caliente! Nosoto, cuando caballería viene pa riba, sali á coeja y tonce la mu siaveguéansa juse que juye pa que infantería fusilá. Toito, to...! ninguno juyé, pa ganá nosotros, tené que matá eso patones y gringos, que son gajo fino, que habé que matá hata la última plum; pelea hata con puñalá de candao y manque te coja ojo y quijá... escarrabatea... y se npre está princoso... (valiente), conque ya ve, amigo... como hemo salio.

«Y así terminó el diálogo.»

### Crear en los telegramas de Cuba?

«El correspondiente de *El Liberal* se queja de la otra semana de que el Gobierno general de Cuba no permitía transmitir ciertas noticias de la guerra. Y de ello se han quejado otros periódicos.

«Pero resulta ahora que también se prohíben publicar en Cuba noticias como el de Baffio de Borrero y Martínez Campos, cosa que aplaude el *Heraldo* del día 14, en su artículo de fondo que empieza con este párrafo.

«Con gran acierto procedió el general Weyler al prohibir la comunicación á la prensa cubana de los telegramas referentes al fracasado encuentro de los generales en Villa Olea. Digo será asimismo de aplauso si veda la transmisión de toda noticia acerca de los últimos debates y aun combates que constituyen el sport de moda.»

«Podrían suprimir toda noticia.

«Estas cosas no nos extrañan.

«En las otras guerras con América, el pueblo vino á saber los resultados cuando volvían los generales con las capitulaciones en los bolsillos!

«Los que soportan los empréstitos y dan sus hijos, ¿para que necesitan noticias de la guerra y del mundo?

«¿Qué les importa eso, hasta el fin?

### El vómito en tiempo de paz

«El Coronel Campos y Felip, en su obra *Españoles é Insurrectos*, publicada en 1890 dice del vómito en años de paz:

«Enfermedad terrible para los europeos no aclimatados en la isla de Cuba (1). El Gobierno debía preocuparse de esto y evitarlo; para ello le aconsejamos la organización de un ejército regional fijo.

«Para que España, para que los Gobiernos, para que todo el mundo sepa lo que ocurre, no tenemos más que relatar hechos.

«Todos los años mueren muchos oficiales é individuos de la clase de tropa; y cuando el vómito aprieta familias enteras; recién llegadas de la Península, desaparecen. De 1869 á 1870 sóo el batallón de San Quintín murieron en cinco meses sesenta oficiales (se reemplazaban los oficiales para morir) y unos 700 soldados; y en estos últimos años el Brigadier March, comandante general de Matanzas, ha tenido que desamparar por el campo al batallón cazadores de Bailén y á la caballería para disminuir la mortalidad del vómito que se cababa furiosa con los soldados nuevos.

«En Santiago de Cuba el comandante general Sr. Valdés sacó de la capital, en Agosto del 87, todas las fuerzas, encomendando el servicio de la plaza a los batallones de voluntarios.

### Un proyecto razonable

«En la conferencia recientemente celebrada por el diputado cubano Sr. Santos Guzmán con el jefe del gobierno aquel, aplaudiendo el próximo envío de 40.000 hombres á la isla de Cuba y haciéndose cargo de las dificultades con que el gobierno habría de luchar para aumentar considerablemente aquella cifra, ha aconsejado al Sr. Cánovas que autorice al general Weyler para que organice guerrillas, mandadas por jefes y oficiales del ejército, que comparten hasta 100.000 el número de hombres anteriormente señalado.

«En opinión del Sr. Guzmán, este procedimiento—que dió excelentes resultados en la guerra anterior—ahorraría al país grandes desembolsos, economizaría á la Península el inmenso esfuerzo que habría de representar el envío á Cuba de contingente tan considerable, y arrebataría á la insurrección grandes elementos, que por falta de trabajo se unen á ella, como único recurso de subsistencia.

### Los nuevos presupuestos

«De los presentados por el ministro de Hacienda con cifras halagadoras protestan todos los colegas de oposición, y uno de ellos se expresa así:

«Empeñemos las minas de Almadén, programemos el contrato con la Tabacalera, creamos un nuevo impuesto sobre la sal, comprometemos la Hacienda del porvenir con la prórroga de las concesiones á las Compañías de ferrocarriles; esto es, llevamos al usurero de enfrente hasta la camisa; pero ¿qué dejamos para mañana? En esta forma no conocemos hombre alguno que no sea capaz de bailar dinero. Lo que no hallamos tan suave y sencillo es conocer quien lo encuentre el día de mañana, careciendo de esos recursos de que poder echar mano.

«Dejémoslos, pues, de habilidades rentísticas; la verdad es que é inmutable, y no hay artificio posible que la desvirtúe ó des-

«(1) En Julio de 1887 hubo muchas defunciones. De una compañía de Q. O murieron 24 soldados; y en los batallones el 40 por 100. En tres meses de una sola enfermedad 1800 muertos.»

figure. La trampa también es una é indivisible, eábrase con el ropaje que se quiera.

Los unitaristas alemanes

La inauguración del monumento consagrado en el gran ducado de Badu á perpetuar la memoria de los soldados badenses muertos durante la guerra de 1870, ha sido motivo para que el gran duque ha ya pronunciado un discurso que en toda Alemania ha producido emoción vivísima, pues se le considera como una contestación á las palabras pronunciadas en Moscu por el príncipe Luis de Baviera.

«Estas fiestas, conmemorativas de gloriosos aniversarios, ha dicho el gran duque, deben contribuir á sostener lo que ha sido fundado por el esfuerzo de todos; deben excitarnos á combatir no tanto contra los enemigos exteriores de la unidad del imperio, como contra aquellos que viven entre nosotros y aspiran á destruir aquella unidad gloriosísima. Unámonos, cada día, con adhesión más fuerte á la Corona y al imperio. Unámonos al emperador, encargado de velar por la grandeza y el esplendo, del imperio.»

Exposición en Guatemala

En el próximo año de 1897 se celebrará en Guatemala una Exposición centroamericana, en la que, además de los productos nacionales, serán admitidos los extranjeros. Comprenderá los diferentes ramos de las ciencias, artes, industria y productos naturales. Se inaugurará el día 15 de marzo, y la clausura tendrá lugar el día 15 de julio siguiente.

Se adjudicarán por el Jurado dos clases de recompensas, consistentes en diplomas de gran premio, de medalla de oro, de medalla de plata, de medalla de bronce y de mención honorífica, y otras en metálico, distribuidas como sigue:

Seis premios de 5.000 pesos fuertes, seis de 1.000, diez de 500, veinte de 200 y cincuenta de 100.

El plazo para solicitar las inscripciones terminará el 31 de agosto del presente año.

Todos cuantos informes se necesiten pueden solicitarse del delegado general en España, don José Carrera, ministra de Guatemala, residente en Madrid.

Los rayos X y la tuberculosis

M. Lortet, decano de la Facultad de Medicina de Lyon, ha dirigido el martes pasado una interesantísima comunicación á la Sociedad médica del Ródano.

El eminente profesor se ha propuesto aplicar los rayos de Reontgen la tratamiento de la tuberculosis. Para esto ha inoculado el virus tuberculoso á seis cobayas. Tres de estos mamíferos roedores han sido puestas aparte como testigos y los otros han sido sometidos á la acción de los rayos X.

En los primeros la enfermedad se ha desarrollado rápidamente y han muerto al poco tiempo de inoculados; en los tres últimos no se ha observado ningún sintoma patológico, y es de creer que los bacilos no se han desarrollado. Lo cierto es que estos tres cobayas se han preservado de la muerte, y que están tan sanos como antes de que se les inoculara el virus tuberculoso.

Esta prueba del profesor Lortet se ha repetirá en varios laboratorios y con diferentes animales, y entonces se verá si realmente los rayos X son un nuevo poderoso agente terapéutico. Si así fuese, el descubrimiento de estos rayos, por sus aplicaciones quirúrgicas y medicinales, obraría una verdadera revolución en el arte de curar.

Cuarenta mil hombres á Cuba

Sábase ya que la inmediata expedición á Cuba será de 40.000 hombres. Si los lectores se han fijado en el detalle de organización de esos refuerzos, habrán comprendido que se trata casi exclusivamente de cubrir bajas en el ejército de Cuba para sostenerlo con el efectivo que había alcanzado en marzo de este año. Cuando menos esto es exacto respecto á la infantería y la caballería: artillería é ingenieros recibirán algún aumento de unidades orgánicas.

Bajo el punto de vista puramente técnico es de alabar que en vez de nuevas unidades, los 35.000 hombres de infantería vayan á completar el efectivo de las unidades ya aclimatadas y avezadas á la guerra.

El ministro de la Guerra, como era de esperar, ha tomado la determinación más apropiada á las necesidades. No he de reiterar elogios al general Azcárraga, que no ha hecho más sino continuar su historia en lo que va de campaña; hace todo lo que puede como ministro de la Guerra, con omnímodas facultades por parte del presidente del Consejo de ministros. Si el problema tuviese por aquí la solución, ambos ilustres patriotas habrían recogido ya el premio de su celo y patriotismo; desgraciadamente para ellos, y para el país, el problema tiene su solución en otras esferas.

Hecha esta salvedad, sostengo lo dicho en mi último artículo relativo al asunto de refuerzos. La expedición de 40.000 hom-

bres, utilizable en setiembre, no hará más que poner la guerra, bajo el punto de vista militar, en la situación que tuvo en marzo próximo pasado. Esto no basta para asegurar una próxima terminación, como acreditó la experiencia.

La prensa se ha hecho eco de palabras del general Martínez Campos, que nos parecen verosímiles; no solo porque el general no ha hecho que se desmientan, sino porque están en consonancia con otras que yo le oí hace meses. Según las referencias, el ilustre ex general en jefe del ejército de Cuba cree que la guerra no acabará antes del año 99, y eso teniendo constantemente en la isla 250.000 hombres, lo que viene á significar unos 170.000 combatientes efectivos. Para tenerlos, la expedición de 40.000 es corta; de ampliarse hasta 100.000. El tiempo se encargará de dar la razón á quien la tenga ¡¡Lástima que cada hoja que arrancamos del calendario nos cueste millón y medio de pesetas!!

GENARO ALAS.

Noticias

Hace unos días que ocurrió en Nápoles el primer caso de cólera. No obstante las precauciones tomadas por las autoridades para impedir que fuese conocida la noticia, sábase á ciencia cierta que la epidemia ha causado el día 22 de este mes 13 defunciones oficialmente comprobadas.

Parece que está en principio acordada por la dirección de la guardia civil, la creación en el benemérito instituto de una sección de ciclistas, que se destinará por de pronto al servicio que desempeña la sección de ciclistas del cuerpo de ingenieros militares.

Una vez resuelto en definitiva, se abrirá el concurso para adquirir máquinas necesarias.

En una corrida de novillos celebrada el día de San Juan en Hellín (Albacete), porque el encargado de matar los becerros demostró tener mucho miedo á los animales, bajó al redondeo gran parte del público, y cogiendo al torero, le cortaron la correa con una navaja.

D. Carlos y doña Berta se encuentran en Suiza, donde pasarán el verano.

De un día á otro recibirán la visita de D. Jaime, que, como todos los oficiales de su regimiento, estará exento de servicio durante el mes de Julio; pues, según la costumbre rusa, los caballos de la tropa se echan á pastar en estas semanas que preceden á las grandes maniobras, y los oficiales de caballería disfrutan de vacaciones.

Dice un colega que de Madrid han salido estos últimos días por vía extranjera, y en dirección á los Estados Unidos, algunos conocidos jóvenes cubanos, que llevaban bastante tiempo de residencia en la corte.

Y añade el aludido colega que, según manifestaron aquellos jóvenes, piensan unirse á las partidas insurrectas y pelear por la independencia de la isla.

Un petardo en Gibraltar.

Según telegrafía á El Imparcial, hallándose concurrendísimo el paseo público en Gibraltar, donde tocaba la banda del regimiento de Escocese, un polizonte que entonces pasaba casualmente por el sitio denominado La Cascada, lugar solitario siempre que hay música en la Alameda, se fijó en una pequeña luz. Se apresuró para extinguirla, y no sin sorpresa notó que lo que la producía era la mecha de un gran petardo, que después de examinado resultó estar cargado con pólvora y medio kilo de dinamita.

En cuanto se hizo público el hallazgo del petardo, se apoderó de la gente mucha tranquilidad.

La policía busca á los criminales.

La célebre disvete Ivette Gnitbert, acaba de rehusar la suma de 25.000 francos que le ha sido ofrecida por cantar durante un mes en Berlin. Ivette ha declarado que por ningún precio pisaría una escena alemana, y que su propósito es, ya que ha logrado reunir una fortuna de don millones de francos, retirarse muy pronto de las tablas, yéndose tranquilamente á vivir en su hermosa posesión de Vaux.

El secretario de la embajada de Rusia ha dirigido una carta al alcalde de Madrid, pidiéndole que reponga en sus destinos á los ocho guardias que dejó cesantes con motivo de la infracción del bando relativo á los perros.

El alcalde ha contestado que son de estimar los buenos sentimientos de dicho secretario, pero que, demostrada la falta, mantiene su acuerdo.

Ampliando la noticia relativa al naufragio ocurrido en Palencia (Bibao), diremos que en dicho siniestro perecieron seis personas. Salieron del puerto de Plencia ocho personas á dar un paseo en bote por la ría; y uno de los jóvenes, queriendo asustar á unas señoritas que los acompañaban, hizo

balancear el bote con tan mala suerte, que éste zozobró cayendo al mar todos.

Han muerto Augusto Oñate, de 22 años, el capitán ó piloto del vapor Julio, un estudiante de Zumárraga, una joven llamada María, de 20 años, la señorita Elvira Amézagaga, hija de un fabricante de chocolates de Santander y la hija de un propietario de Plencia.

Uno de los tripulantes y el botero, consiguieron salvarse á nado después de grandes esfuerzos.

En el cementerio de Plencia, donde fueron llevados los cadáveres, se desarrolló una escena tristísima, al reconocer las familias respectivas á seres tan queridos, poco antes llenos de vida y perdidos para siempre en un momento de imprudente temeridad.

Ha sido adjudicado el arriendo del impuesto de consumos en Mahón á D. Agustín Marqués por 250.060 pesetas anuales, ó sea 31.784 más del tipo de subasta.

En las elecciones verificadas en Chile para la presidencia de la República, ha triunfado definitivamente la candidatura Errázuriz.

Los periódicos de Madrid dan cuenta de un lamentable suceso acaecido el domingo por la noche en la plaza de Oriente.

Por la acera del Palacio pasaba un caballero llamado D. O egario Z mora con su esposa y una niña de pocos años, cruzándose con dos segundos tenientes de infantería, pertenecientes á la guardia exterior del regio alcazar, que se hallaban conversando con dos mujeres.

D. O egario, al pasar, miró á una de éstas, y sin duda hubieron de ver en esto algo anómalo ó molesto los oficiales, porque arremetieron, sables en mano contra dicho señor, que fué violentamente internado en el vestíbulo de Palacio.

A los gritos de la esposa y de la niña, acudieron los agentes de seguridad que estaban más inmediatos, y al querer penetrar en auxilio del agredido, fueron rechazados por la guardia.

Por fin se consiguió librar al señor Zamora de sus agresores y llevarle á la casa de socorro del distrito del Centro, donde le fueron curadas varias contusiones y una herida grave en la cabeza.

Enterado de lo sucedido el capitán de guardia, prometió á la señora del herido que los culpables serán castigados.

El gobernador ha pasado al capitán general un oficio dándole cuenta de este suceso y reclamando contra el desacato de que fueron víctimas sus subordinados.

El capitán general ha mandado instruir la correspondiente sumaria.

El hecho es hoy tema de todas las conversaciones.

Ha llegado á la ciudad de Arcos (Cádiz) un farmacéutico procedente de Cuba, donde los rebeldes le hicieron prisionero obligándole á prestar asistencia á los enfermos que tenían.

Dice dicho farmacéutico que los insurrectos carecen de armas y vestidos y muchas veces de alimentos.

El sábado, á las doce del día, se efectuará en la capilla de Palacio la solemne imposición de la birreta al nuevo cardenal, monseñor Cretoni, Nuncio de Su Santidad en estos reinos. Al acto asistirán muchos grandes de España y damas de honor.

La policía de París acaba de prestar un importante servicio.

Desde hace meses venia persiguiendo á unos ladrones que formando una sociedad compuesta de buen número de individuos, se dedicaban á robar iglesias, joyerías y casas de cambio.

La organización de estos rateros parece que era verdaderamente admirable.

Puestos sobre la pista los agentes de la autoridad, consiguieron adquirir los datos necesarios para la captura de los rateros, y hoy han conseguido realizarla, apoderándose de todos los individuos que formaban la sociedad.

La captura ha tenido efecto en el punto en que los asociados estaban reunidos para preparar, según parece, un robo importante.

Asegúrase que el jefe de esta sociedad es propietario de importantes extensiones de terreno.

En Lyon un individuo disparó un tiro de revólver contra una muchacha que, de regreso del taller en que trabajaba, pasaba por la calle de Posteau.

La citada joven resultó gravemente herida.

Ignóranse los motivos que han impulsado al agresor á cometer el delito.

La reina D.ª Isabel y el rey D. Francisco de Asís, han marchado á Geradmer (Vosgos).

Vieron de incógnito, con el título de condes de Toledo.

Cerveza de Munich Pschr

Se sirve (frapé) en el Cafe Balear plaza de Abastos, unico y esclusivo depósito en Palma de Mallorca.

Fábulas de Iriarte y Samaniego

8.ª EDICION

Este utilísimo y popular libro de lectura se halla á la venta en la casa Gelabert: Imprenta, 1. Grandes rebajas al por mayor.

Crónica Local

Hoy debe reunirse en la Diputación la Comisión provincial con el objeto de celebrar juicio de exenciones del servicio de las armas, de los mozos alistados en Palma y correspondientes á los reemplazos del 93, 94 y 95.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis repartió ayer limosnas de á dos reales á más de 250 mendigos de esta capital.

También esta mañana las ha repartido de una peseta á las personas pobres que no se dedican á la mendicidad.

Ha pasado á mejor vida despues de cruel y corta enfermedad Ramon Vicens y Ripoll operario de la casa Amengual y Muntaner y ex-ceserje de la abolida sociedad de socorros La Honrudez.

R. I. P.

Desde hace algunos dias hay fuentes publicas en la capital que no manan agua.

Urge el remedio.

D. Juan Parera y Fornes, ha sido nombrado secretario en propiedad del Ayuntamiento de Manacor.

La antigua fragata de guerra Mendez Nuñez, ha sido adquirida por 90.000 pesetas por la sociedad Maquinista Naval de Mahon.

Dicho casco será remolcado desde el puerto de Cartagena al de Mahon por el vapor Nuevo Mahones.

El joven palmesano D. Pedro Compañy Bosch, uno de los alumnos más aprovechados de la facultad de medicina en la Universidad de Barcelona, acaba de obtener el título de licenciado en medicina y cirugía previo los ejercicios correspondientes.

Enviámosle nuestra enhorabuena.

Ha sido nombrado cajero de la comandancia de carabineros el primer teniente D. Maximo Fernandez.

En este cargo ha cesado el oficial que lo desempeñaba D. José Lucas.

Ayer mañana la banda de tambores del municipio recorrió las calles de esta ciudad anunciando é invitado al vecindario á la festividad que se verificará mañana en la iglesia de San Francisco, en honor del Beato Ramon Llull, cuya fiesta costea anualmente nuestro Ayuntamiento.

El sermón está á cargo de D. Francisco Tortell, Cura parroco de Bini-Salen.

Ha salido para Madrid el P. Guillen superior de la residencia de los jesuitas en esta ciudad.

La Guardia civil del puesto de Selva da cuenta de haber ocurrido una reyerta en el lugar de Mancor, de la que habian resultado varios heridos. El hecho fué denunciado á la autoridad correspondiente.

Durante la ausencia del Dr. Reig desempeñará el cargo de Provisor y Vicario general de la Diócesis el Muy I. Sr. Dr. D. Matias Compañy, Canónigo Lectoral.

Le ha sido concedida la cruz del mérito militar de 1.ª clase al teniente D. Elias Colomo Ruiz, sargento que fué del Regimiento Regional de estas Islas núm. 1, por su distinguido comportamiento en la acción habida con los insurrectos en Santa Fe (Cuba).

Ha quedado abierta al servicio público la fuente del Jardín de la Glorieta.

El próximo domingo saldrá de Barcelona para Manila nuestro pai-

sano y amigo don José Oliver y Bauzá, acompañada de su señora esposa é hijos.

El Sr. Bauzá ocupará en aquella capital un importante cargo en la casa de los señores Aldecoa y Compañía.

Desearnosle muchas prosperidades.

Se hallan vacantes las notarías de San Juan y Sóller, habiéndose concedido un plazo de 30 días para solicitarlas.

La banda del Regional tocó anoche en el paseo del Borne el programa anunciado.

La concurrencia no paso de regular.

Se encuentra algo mejorada el canonigo de la Santa Iglesia D. Guillermo Puig.

De los cinco detenidos con motivo del reciente motín ocurrido entre matuteros y dependientes de consumos en la calle del Conquistador, cuatro de ellos han sido puestos en libertad bajo fianza personal y en metálico.

El otro continúa preso en la cárcel del partido.

Hasta nueva convocatoria se han suspendido los exámenes de bachillerato que estaban anunciados.

Desde hace algunos días se encuentra enfermo de bastante gravedad el acaudalado propietario D. Joaquín Coll.

Hacemos votos para su pronto restablecimiento.

Se ha registrado otro caso de viruela en la calle de Bosch.

El nuevo caso es benigno.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha dispuesto que se proceda á la comprobación de pesas y medidas y aparatos de pesar y se empieza esta operación por el fiel contraste de esta provincia en este partido, dando principio el día 7 del corriente en Palma y siguiendo los días subsiguientes en Andraig, Calviá, Lluchmayor, Algaida, Sóller, Fornalug, Deyá, Valldemosa, Puigpunyent, Establiments, Esporlas, Banyalbufar, Estallenchs, Bunyola, Santa María, Santa Eugenia y Marratxí.

Ha sido concedida la pensión de 1'50 pesetas diarias al alumno de la Academia de Intanteria D. German Zamora hijo del Coronel de E. M. don Juan D. Zamora.

La esposa del General Montaner que se encuentra en Cuba ha salido para Barcelona desde donde se dirigirá al Santuario de Nuestra Señora de Lourdes.

Reinas coronadas.—Como tales pueden considerarse las felices mujeres á quienes la naturaleza ha dotado de profusos y ondulantes rizos, pues la corona de la belleza física es indudablemente una hermosa cabellera.

Para conservar semejante tesoro, para aumentar su belleza y su volumen, para suavizar y perfumar las undosas trenzas, para comunicarles el brillo y la ductibilidad de la seda, para impedir su caída y para protegerlas contra la destructora mano del tiempo, no hay nada mejor que el Tónico Oriental, el cual no solo realiza lo anteriormente expuesto, sino que además produce y estimula el crecimiento del cabello en las cabezas más desprovistas de este régio adorno de la naturaleza.

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer, y C., Barcelona.

Aceite de oliva afinado

DEL PREDIO BINIBASSI
Primer premio en toda Exposición donde ha sido presentado.
2 litros. Ptas. 3'30 incluso
Latas de 5 > > 7'65 envase
10 > > 14'85
Devolviendo las latas vacías se abonan:
2 litros. Ptas. 0'50
Por lata de 4 > > 0'75
10 > > 1'25
Se sirve á domicilio. Los encargos se reciben en la calle de Santa Clara, núm. 17, tienda.

El triunfo de la razón

Cuando las iniciativas y los proyectos se emprenden bajo bases falsas, sucede lo que ha pasado con ese pensamiento de celebrar ferias y fiestas este año.

La junta directiva y los presidentes y secretarios de las comisiones organizadoras se reunieron ayer en el Instituto y acordaron redactar una proposición pidiendo á la junta general que aplase las ferias y fiestas hasta el mes de mayo del año próximo.

Celebramos que se hayan convencido los entusiasmados por ese proyecto que hemos sido los únicos en combatir; no queremos extendernos en consideraciones; queremos evitar que se nos diga si nos halaga demasiado ese resultado que ya preveíamos.

Punto final; y dejemos—toda vez que se trata de un asunto sobreesido—las contestaciones que tenemos preparadas para los estimados compañeros que no se han convencido—según dicen—apesar de las razones que hemos espuesto contra la idea... y que tendrán que convencerse ante la realidad de los hechos.

Presidió la reunión de anoche el Sr. Estada, asistiendo los Sres. Oliver, Compañy, Aguiló, Pereira, Barnils Peña, Carlier, Ferrá, Sarmiento, Champsaur, Torrandell y Alcover.

El Sr. Champsaur dió lectura á dos cartas de D. Antonio Maura, manifestando haberle sido imposible obtener permiso para la celebración de una lotería, con el fin de allegar recursos para las ferias y fiestas (\*).

El Sr. Presidente preguntó si parecía oportuno á los reunidos aplazar la celebración de ferias y fiestas hasta el año próximo.

El Sr. Alcover, se manifestó resueltamente partidario del aplazamiento.

El Sr. Compañy hizo lo propio; y

El Sr. Alcover quedó encargado de redactar la proposición de aplazamiento que se someterá á la Junta general, convocándola probablemente para el lunes.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
San Laureano arzobispo y el Beato Gaspar Bono.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 4

Empezarán cuarenta horas en el Hospital general dedicadas á la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo

Otras funciones

En San Francisco á las once y cuarto se hará el ejercicio dedicado á los patriarcas San Francisco y Santo Domingo.

En la Merced, á las siete, misa propia en honor de su Titular, con aplicación de muchas indulgencias

Visita á la Corte de María
A la Virgen de los Dolores, en San Cayetano

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

Table with columns: VALORES LOCALES, VALORES PUBLICOS, DINERO. Lists various financial instruments and their values in different locations like Palma, Madrid, Barcelona.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ
AYER
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A la puesta del sol: atmósfera brumosa; horizonte claro; viento S. E. galeno; mar con oleaje y cubillada.

Entradas: En la Porrassa el pallebot 2.º Dolores.

(\*) Este recurso, el de la lotería, era el principal capítulo de ingresos con que contaban los iniciadores del pensamiento que acaba de morir en flor. En el terreno particular manifestamos, apenas conocimos esa idea de la lotería, el convencimiento de que no se conseguiría un permiso que los entusiasmados daban por facilísimo de lograr. Dicho sea esto sin jactancia ni falsa modestia.—(N. de la R.)

Salidas: Una barca del bou
No queda ningún buque á la vista.

Al orto: atmósfera con brumas y celajes; horizonte claro; ventolina del N; mar con débil arrastre del S. F.; y rizada del viento.

Entradas: Ninguna.

Salidas: Ninguna

Queda á la vista, recalando del E. un pallebot y el vapor Cabrera.

A las doce: atmósfera brumosa; horizonte algo calmosos; brisa galena del S.; mar llana y rizada.

Entradas: el vapor Cabrera

Salidas: El vapor dinamarcués Ohroberg.

Queda á la vista, el pallebot ya mencionado.

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES
que rige desde el 20 Octubre de 1896
De Palma á Manacor y La Puebla—8'12 mañana, 2'15 y 5 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla—6, 11'45 (mixto) mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor—6'27 mañana, 12'25 (mixto) y 5'45 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE LA PENINSULA PARA MALLORCA

De Barcelona para Sóller los domingos á las siete de la tarde.

De Alicante para Ibiza y Palma los lunes á las doce de la mañana.

De Barcelona para Palma los martes á las siete de la tarde.

De Barcelona para Alcúdia los miércoles á las siete de la tarde.

De Valencia para Ibiza y Palma los jueves á las seis de la tarde.

De Barcelona para Palma los viernes á las siete de la tarde.

SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENINSULA

De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles á las nueve de la mañana.

De Palma para Barcelona los viernes á las cinco de la tarde.

De Palma para Ibiza y Alicante los sábados á las nueve de la mañana.

De Alcúdia para Barcelona los domingos á las cinco de la tarde.

De Sóller para Barcelona los lunes á las siete de la tarde.

De Palma para Barcelona los martes á las cinco de la tarde.

CORREOS INTERINSULARES

Salida de Palma para Mahón los sábados á las cinco de la tarde.

Salida de Mahón para Palma los martes á las cinco de la tarde.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Lo de Alicante

Madrid 2 á las 5'10 t.

Reina tranquilad en la provincia de Alicante.

En la capital se han tomado precauciones militares.

El conflicto continua en el mismo estado, llegandose á temer que falten los artículos de primera necesidad.

Nada de Cuba.—El tiempo.—La corte.

Madrid 2 á las 7 n.

No hay ninguna noticia de la isla de Cuba.

Hoy el calor es extraordinario.

Es probable que la corte adelante su viaje á San Sebastián.

El duque de Tetuán será el ministro de jornada.

El consejo y la Reina

Madrid 2 á las 9'10 t.

Presidido por S. M. la Reina Regente se ha celebrado en Palacio el consejo de ministros.

Después del correspondiente discurso de política interior y exterior hecho por el presidente, se ocuparon de la marcha que sigue la guerra actual y se concedió indulto á un reo de muerte, firmandolo seguidamente S. M.

Tambien se tomaron otros acuerdos de escaso interés general.

En las Cámaras

Madrid 2 á las 11'15 n.

Las cámaras han estado concurrencias en el momento de empezar la sesión.

Ha continuado la discusión del Mensaje de la Corona.

Créese que mañana terminará la discusión.

Uno menos.—El monopolio

Madrid 3 á las 12'45 m.

El cabecilla insurrecto Pina ha sido hecho prisionero por nuestras tropas.

Se ha reunido la comisión que entiende sobre el monopolio de la sal.

Ha acordado proponer al gobierno que se formule un recargo en consumos ó impuestos para que resulten menos gravosas las regiones perjudicadas.

De Cuba

Madrid 3 á las 2 m.

Los últimos despachos recibidos de la Habana dan cuenta de varios encuentros sostenidos con los filibusteros.

Se dice que en uno de ellos ha fallecido el cabecilla Fonseca y dos de los titulados oficiales.

Continúan las lluvias.

Estado de sitio — Grave-dad.

Madrid 3 á las 4'10 m.

Se ha declarado en esta ciudad de sitio la ciudad de Alicante.

Anoche se amotinó el pueblo apedreando é incendiando algunas casas.

La benemérita hubo de cargar contra los amotinados, resultando algunos heridos graves.

Muchas familias han abandonado la capital, dirigiéndose á los caseríos inmediatos.

Las autoridades han tomado enérgicas medidas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Ramal de Santa María á Manacor

El día 11 de Julio próximo á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de las obras de explanación y fábrica desde el hectómetro cinco del kilómetro primero del hectómetro nueve del kilómetro seis de la 5.ª Sección (Porreras á Felanitx.)

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía de doscientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario se verá obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de mil pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables á las horas hábiles de oficina hasta el día señalado para la subasta inclusivo.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público todos los días laborables, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 26 Junio de 1896. — Por la Compañía de los Ferro carriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro carriles de Mallorca, sacando á subasta las obras de explanación y fábrica desde el hectómetro cinco del kilómetro primero hasta el hectómetro nueve del kilómetro seis de la 5.ª Sección (Porreras á Felanitx) en el Ramal de Santa María á Manacor, y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo tomar á mi cargo dichas obras, por la cantidad de «aquí el importe en letra y en pesetas.»

Fecha y firma.

NODRIZAS

Se necesitan diariamente nodrizas que deseen criar en casa de los Señores, siempre que reúnan buenas condiciones y se presenten con documentos expedidos por el Cura-párroco y Alcalde del pueblo de su residencia garantizando su buena conducta, y á más la fé de bautismo del recién nacido.

Antes de la salida del pueblo debe darse aviso scribiendo al Sr. Director de... 286
LA PROTECTORA INFANTIL
Calle de Sta. Ana, 37, principal, BARCELONA

EL PREPARADO MAS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!  
**CITRATO DE MAGNESIA KING**  
 EFERVESCENTE DE  
 La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.  
 El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca, perlas, mareos, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refrescante tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.  
 Se previene al público que se fije al nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del preciado de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo.  
 DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS  
 AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATO. - BARCELONA

# MOSAICOS HIDRAULICOS

ESCOFET TEJERA Y COMPAÑIA

Ronda de San Pedro, 8.-BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y del extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HICOLIA des es AUDE ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa Escofet Tejera y Compañia no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujo es única que los posee propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Unicos representantes en esta isla: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

# PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Pildoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no habiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de infalible tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificativo de estas Pildoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidos por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Pildoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Pildoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

# UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, después de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curacion de los males de pierna úlcera, mal de pechos escrófulas, abcesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos enciuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

No. 2.

# Perfumeria del Teatro

CONSTITUCION, 112.



Se ha recibido un grandioso surtido de

# ABANICOS JAPONESSES

que se detallan á precios sumamente económicos. Endicho establecimiento encontrarán todo lo que abraza el estenso ramo de perfumería, tanto extranjera como del país todo á precios reducidos

# ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general ú otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS

Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" está en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

# Sociedad General de Transportes Maritimos

## A VAPOR DE MARSELLA

Servicio del mes de Julio de 1896

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor fra. cés

# ITALIE

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo, y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 14 de Julio el vapor BEARN  
 el día 26 de

Consiguatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, plaza de Palacio.-Barcelona.

**CAPSULAS EUPÉPTICAS**

**MORRHUOL**

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL D' PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
 PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y agudo, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 40 reales frasco; 13 frascos 34 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pinar, 6, Barcelona, y principales de España.

El Financiero en la Historia  
 POR D. JOSE IGNACIO VALLIENTI

En venta en las principales librerías.

**Se desean vender** por muy módico precio unas casas consistentes en dos botigas y corral y tres pisos, situadas en la Plaza de la Puerta de Santa Catalina n.º 9, 10 y 11.  
 Darán razon calle de Santa Clara número 13.

**Se alquila** una casa con todas las comodidades necesarias, agua de sistema y aljive y coladuría, con el 25 por 100 de rebaja de su valor. -Calle de Jose Villalonga n.º 27 en el Terreno darán razon.

# Botellas vacías

á tres cuartos de litro. Se venden al por mayor á precio económico  
**ALZAMORA HERMANOS**  
 San Miguel 63

# POESÍAS

DE CAMILO POU

Un tomo de 525 páginas, en cuarto,

A 1 PESETA

En las principales librerías.

# CAFE "MOKA" LEJITIMO

Se expende diariamente en la antigua casa LLOFRU.

San Nicolás, 46.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

AGRADABLE

INFALIBLE

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y C.ª, en Barcelona.

Imprenta de Gelabert